

bien la idea del cierre de los comercios á las siete y media de la noche.

—Ha fallecido D. Federico Sodupo, conocido carlista, habiendo sido acompañado al cadáver al cementerio por gran concurrencia de amigos políticos.

—Al vecino de Maestu, Marcos Ruiz Ochoa, le ha robado del monte una yegua, Bernardo Domingo Talones Ruiz, vecino de Bernedo.

—El secretario de este Gobierno civil ha sido trasladado á Cuenca, viéndole aquí el de Pamplona, D. Luis Olivares, yendo á Pamplona D. Alvaro de Juana.

—En Salvatierra, el Ayuntamiento abre concurso para la instalación y suministro de luz eléctrica.

—Los labradores de Leguardia celebrarán á primeros de Diciembre una asamblea para tratar el problema agrario.

—En los elegantes salones del gran café Suizo se han reunido los numerosos aficionados á la fotografía que aquí hay, para constituir una sociedad, tener centro social donde reunirse, preparar concursos locales y regionales y dar, en época de fiestas, sesiones públicas gratuitas de proyecciones.

9—Noviembre—1902.

NOTICIAS

Por deferencia á los señores Marquez y Otero, publicamos en otro lugar de este número el comunicado que anteayer nos remitieron.

Es muy rara coincidencia que los cuatro periodistas que asistieron á la sesión escucharan las mismas palabras que el señor Iriola dice no pronunció.

Ayer á las seis de la tarde se interrumpió el servicio del tranvía entre la plaza Vieja y el Antiguo, por avería sufrida en la caja del freno.

El suceso ocurrió en la calle de Zubista. El conductor sufrió algunas quemaduras en las manos, de poca importancia.

El coche número 2 que venía de Venta Berri remolcó al número 3, que fué el avriado, hasta la plaza Vieja, y desde este punto hasta las cocheras de Ategorrieta, lo remolcó el número nuevo, restableciéndose desde este momento el servicio.

Ayer comenzó á publicarse el nuevo semanario «La Perla Kaskara», revista que seguramente será bien recibida por el público, pues además de sus excelentes artículos contiene varios fotografiados en ocho páginas de que consta.

Que cuente muchos años de vida.

Durante todo el día de ayer cayeron á ratos varios chaparrones de agua.

Por dicha causa, el paseo del Boulevard se vió menos concurrido de gente que de costumbre, durante el concierto que ejecutó la banda municipal.

En cambio, por la tarde lució el mejor de los días para la taquilla del teatro Principal, y no faltó tampoco concurrencia de gente joven en el del Circo, donde se celebró el primer baile público de la temporada.

En un taller de carpintería de esta ciudad, se acusó ayer á las ocho de la mañana, una contusión en la pierna derecha, con un tablón, el obrero Domingo Olasagasti Polón.

Fué conducido en carruaje al cuarto de socorro, donde le hizo la cura el médico señor Usandizaga.

Por Real orden del ministerio de Hacienda, se ha resuelto que por parte de dicho

departamento ministerial no existe inconveniente alguno para acceder á la petición de D. Tomás Lorchundi Aguirrebarainoa, que solicita autorización para construir por su cuenta en el monte Urgull, una barraca destinada á trabajos relacionados con la pesca marítima.

El periódico «El Comercio», de Gijón, dice que se trata de crear un trastu taurino para explotar las plazas de la Península, siendo base del mismo los empresarios Niembro, Arana y Saturno, con el objeto de defenderse de las imposiciones de espadas y ganaderos.

Ayer no salieron las embarcaciones menores á la pesca de la sardina, á causa de la mucha mar de fondo que existía.

Por este motivo, el número de lanchas de vapor que se encontraron en los muelles de esta capital fué el de 15, cuyos patrones tenían preparadas las calderas para salir hoy de madrugada á sus faenas, si el estado del Cantábrico lo permite.

A las once de la mañana de ayer, se inició un conato de incendio en la plazuela de las Escuelas, en una de las chimeneas de la casa número 9, á consecuencia de haberse prendido el hollín de la misma. El siniestro fué extinguido con la intervención de tres bomberos del retén de la Brecha y los vecinos de la casa, sin consecuencias desplorables.

A las cuatro de la tarde de ayer, entró en la dársena la nueva lancha de vapor titulada «Brotozosa», construida en el astillero de San Juan de Luz (Francia) por encargo del señor Echeverría, del comercio de esta capital.

Dicha embarcación salió del puerto citado á las dos de la tarde, y será destinada á la pesca de la sardina.

La Aduana de Irún recaudó en la última semana 247 933,44 pesetas; la de Zumaya, 168,40, y la de Deva, 45,42.

A las once de la noche se presentó ayer en el cuartel de socorro, Manuel Oloaginegi, marinero del vapor de pesca «Mamelenako» n.º 9, con la fractura del dedo medio de la mano derecha, que se causó en alta mar con el engranaje de una rueda de la máquina.

Fué cuidado por el médico señor Usandizaga.

En la Audiencia provincial se celebrará hoy la vista de la causa seguida contra Juana Vicenta Múgica, por el supuesto delito de atentado á la autoridad.

Será defendida por el letrado don Eusebio Aizpuru, y representada por el procurador señor Lorchundi.

A las siete de la mañana de ayer cuestionaron en la calle de la Alameda tres individuos, dando lugar á un escándalo, en el cual intervino un guardia municipal y los condujo á la inspección de policía urbana.

Dos años de siete y ocho años de edad, que arrojaron ayer el contenido de un vaso de noche desde la claraboya del piso alto de la casa número 23 de la calle de San Jerónimo á las escaleras, fueron detenidos á la inspección municipal.

En el centro de Telégrafos había ayer de teñido el siguiente despacho:

De Lourdes, á nombre de Clíptria Sotero, Príncipe P. 4 derecha

Teatro Principal

Dos llenos de botín hubo ayer en el teatro en las funciones de tarde y noche. «Zafra» fué escuchada por la tarde con gran interés, aplaudiendo el público las principales escenas de la obra y haciendo salte á los artistas al final de los actos para aplaudir su labor, recogiendo la mayor parte de esta gloria la señora Sala y los señores Parreño y Gil.

Por la noche se representó «La Difores», esa hermosa producción de Feliz y Codina, que con tanto gusto se oye.

La señora Sala interpretó el papel de Dolores con gran acierto, dando también mucho relieve á los suyos los señores Parreño, Gil y Balmáña.

En «Los martes de las de Gómez» estuvieron admirables la señora Garzón y el señor Balmáña.

En la calle del Puyuelo, de ocho y media á once de la noche de ayer, frente al establecimiento de Bartolo, se situó la banda de música «Bellis Iruchule» y dió una serenata al erikioskeche D. Antonio Muñagorri, que celebraba, en unión de varios amigos íntimos, el banquete de despedida de la vida de soltero.

Con dicho motivo, la calle citada se vio concurridísimo de gente, que bailó con entusiasmo juvenil las alegres piezas que interpretó la popular banda.

El señor Muñagorri contraerá matrimonio con la agraciada joven Eugenia Amurrio, el miércoles próximo.

El café de la Marina

Según nuestras noticias, hoy aparecerá cerrado este importante café, por cuanto su actual propietario, señor Monigatti, ha resultado emprendedor grandes obras de reformas en el local, tanto en la decoración como en los servicios inherentes á la explotación de dicho establecimiento.

Cuantos adelantos puedan ser indispensables á la buena marcha de un establecimiento de los de esta índole, como son los referentes á la bondad de los géneros, sahemos de ciencia cierta que piensan ser renovados á tal extremo que creemos que con la apertura del café, una vez realizadas las obras, coincidirá su servicio selectísimo y esmerado en grado máximo por lo que respecta á la calidad de los artículos objeto de consumo, en lo que el propietario del café no repará en gastos ni sacrificios para satisfacer al más exigente youtzman.

Las obras de reparación del café de la Marina piensan llevarse á cabo con extraordinaria actividad, sin que esto impida el que pueda servirse á los ciudadanos parroquianos en un salón especial que se habilitará ad-hoc.

Damos la enhorabuena más completa al señor Monigatti porque reformas de esta naturaleza son las que hacen falta en esta capital.

Nuevo sistema de enriquecerse

Una joven inglesa ha puesto en práctica un sistema singular para hacerse rica.

La «mis», que reside en los alrededores de Londres, hace algún tiempo se dejó arrancar un trozo de su piel en beneficio de una amiga suya que había sido víctima de un accidente.

Se aplicó la piel á la parte lesionada del rostro de la paciente, y la operación dió excelentes resultados.

La abnegada amiga observó que el dolor sufrido mientras se practicaba la operación de arrancar la epidermis era perfectamente soportable, y además, que gracias á su privilegiada naturaleza, la piel extraída se reconstituyó con suma rapidez.

Entonces surgió en su mente una idea genial:

la de dedicarse á vender su piel para usos médicos.

Poniendo en práctica su pensamiento, acabó de repartir entre los principales médicos de Londres las oportunas circulares, y espesa la clientela, que seguramente no la faltará.

Convive a advertir que la inglesa en cuestión tiene una predecesora, natural de San Francisco de California, que hace diez años se dedicó á la misma especulación.

Venda su piel á razón de cuatro dólares la pulgada cuadrada, y tanto prosperó en su comercio, que vive actualmente de sus rentas y totalmente retirada de los «negocios».

Las azucareras de remolacha

Habiéndose pedecido una equivocación en la real orden de 20 de Octubre, publicada en la Gaceta del día 29, relativa á las cuotas que deben satisfacer por industrial las fábricas de azúcar de remolacha, se ha publicado de nuevo, por el ministerio de Hacienda, la referida real orden así redactada:

«El párrafo segundo de las notas puestas á consideración del epígrafe inserto en la real orden de 23 de Diciembre de 1901, publicada en la Gaceta del 10 de Enero último, relativa á la imposición de cuotas que por contribución industrial deben satisfacer las fábricas de remolacha, contiene un contrasentido gramatical por omisión en la misma de la proposición "de", que puede dar lugar á equivocadas interpretaciones de su concepto preceptivo y á dudas en punto á su aplicación; resultando también equivocado el citado párrafo de aquella soberana disposición en donde dice «la cuota que corresponderá satisfacer sufrirá un aumento del 5 por 100», debiendo decir del 50 por 100».

En las aclaraciones se dice que el párrafo debe entenderse redactado en la siguiente forma: «Si las fábricas tienen, además de molinos para extraer la caña, otros aparatos, como cortarríos, etc., la cuota que les corresponderá satisfacer sufrirá un aumento del 50 por 100».

Al Comercio

Se ofrece un tenedor de libros con muchos años de práctica, que posee el francés con toda perfección y tiene buenas referencias.

Informarán en esta Administración.

Algunas personas antes de usar el «Calicida Escrivá», han preguntado á su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los callos era corrosiva ó química. Dicho señor nos ruega digamos que es simplemente mecánica, natural e inofensiva, y que se vende á 6 reales el frasco.

Por Teléfono

MADRID, 9.—23,50

Antes del Consejo

Los círculos políticos se han visto hoy animadísimos, notándose gran expectación por conocer el resultado del Consejo que había de celebrarse en la Presidencia.

Influyeron en los rumores de crisis, y se seguía afirmando que los señores Suárez Incián y general Weyler habían presentado sus dimisiones, y que el general Weyler trataba de arrastrar en su caída á todo el ministerio, fundándose en que el Gobierno aceptó responsabilidades y al fracasar hoy, es de todo el Gobierno el fracaso.

Llegó la hora de celebrar el Consejo, y á medida que los ministros entraban en la Presidencia, eran interrogados por los periodistas.

A algunos de los ministros manifestaron que el Gobierno trataría de los debates parlamentarios, después de aprobar varios expedientes administrativos.

El señor Sagasta dijo que quizás se defraudaría la expectación que entre los políticos había despertado la reunión del Consejo.

El conde de Romanones dijo que en el Consejo no pasaría nada.

Los señores Moret y Saárez Incián entraron juntos y se mostraron muy reservados.

El duque de Almodóvar se concretó á hablar de la cuestión de Marruecos, de la cual dijo que solo cabía lo dicho por la prensa, pero que creía no tendría la importancia que se supone, pues ya otras veces se ha avanzado que estallaría la guerra civil y nada ha ocurrido.

Consejo

Comenzó el Consejo á las seis de la tarde y duró más de tres horas.

La nota oficial que de lo ocurrido en él se facilitó á la prensa, comienza diciendo que se aprobaron varios expedientes administrativos.

Figuran entre éstos el de declaración de utilidad pública del alojamiento de tropas, el de abono de tiempo de servicio á los jefes y oficiales que hicieron en Mindano la campaña de 1894 y 95 y el de reglamento de expropiación de costas y fronteras, incluido las de Ceuta y Melilla.

Se autorizó al ministro de Hacienda para la presentación de proyectos de créditos para los congresos médico y de Agricultura que se celebrarán el año próximo en la corte.

En vista del veredicto del Jarado en el proceso contra D. Sábin Arana, se encargó al ministro de Gracia y Justicia la instrucción de un expediente para depurar los hechos, y entregar al senado á un tribunal ordinario, si así procediera.

Se encargó al conde de Romanones que examinase los textos de doctrina cristiana que se enseñan en algunas diócesis.

El señor Moret dio cuenta á sus compañeros de Gabinete, de un proyecto de reglamento relativo á los seguros por accidentes del trabajo.

Pasaron á estudio del ministro de la Gobernación las conclusiones aprobadas en la Asamblea de médicos titulares que acaba de celebrarse en Madrid.

Terminó la nota oficial consignando que los ministros trataron de los debates parlamentarios, examinándoles bajo todos aspectos, y concedieron su voto de confianza al señor Sagasta, para que en toda ocasión obrara como le aconsejaren los intereses de la nación, de la Corona y del partido liberal.

Questión política

Al salir los ministros del Consejo, se mostraron muy reservados, negándose á ampliar la nota oficial, bajo pretexto de que aquella era reflejo fiel de lo ocurrido en el Consejo.

El más explícito fué el conde de Romanones, quien manifestó que mañana se celebrarían en las Cámaras sesiones igual que en días anteriores, y que los ministros se sentarían en el banco azul.

Esto, como se ve, parece indicar que se ha arreglado la crisis.

Dice que en la sesión de mañana se planteará en las Cortes la cuestión de fianza provocando una votación.

Se asegura que en el caso de que el duque de Almodóvar saliera del ministerio de Estado y se hiciera á otra una crisis tan solo parcial, oponería la indicada carta al señor marqués de la Vega de Armijo, pasando el señor Romero Robledo á ocupar la presidencia del Congreso.

También se afirma que los ministros más quebrantados, á los señores Suárez Incián y general Weyler, pretenden que la crisis sea total.

Se dice igualmente, que en el caso de

caer sobre él, su triunfo sea más completo.

Aquel día le dejó sin haber, como siempre, articulado una palabra, y llevando siempre en mi alma un desenfado, una duda que debía ir dilatándose cada día más.

Entregado á esta crisis, había dejado acercarse la noche sin apercibimiento de ello, y estaba yo arrod